
● Ambas entidades 
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para acabar con tiraderos

● Se trata de aprovechar 
los desechos para crear 
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● Calificó de muy bueno su 
llamado a la tranquilidad 
de los mercados

● La economía es sólida y 
transitoria la inestabilidad 
del peso, dijo

● Según el regidor Mario 
Cardoso es más grave que 
la inseguridad

● También preocupa a la 
población la crisis hídrica y 
el medio ambiente
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Sheinbaum valora
posición de los
banqueros

Indigna a tolucos
estado de calles
y vialidades

De Interés          
    General

Edomex dejará 
de ser basurero
de la CDMX

● Medida aplicará
en Mexibús y en
el Mexicable
de la entidad

● Los transbordos
entre las líneas
también serán
gratuitos

● La mandataria
Delfina Gómez
dio a conocer la
tarjeta Movimex

● Trabajan en la
tercera línea del
Mexicable
en Naucalpan

Personas con discapacidad y adultos mayores no pagarán

AURA MORENO/  P. 2

Transporte gratis
a 500 mil personas

 Prestadores de servicios en Valle de Bravo lanzaron un SOS a 
autoridades de los tres niveles para promover la visita al Pueblo 
Mágico, pues el turismo cayó hasta 70 por ciento, lo que derivó en 
la reducción de horarios y cierre de negocios. Los comerciantes 
coincidieron en señalar que el descenso de agua que se registró 
en la presa “Miguel Alemán” y los incendios forestales recientes 

le dieron el jaque mate al sitio. “Mucha gente está vendiendo 
sus lanchas porque dicen: 'para qué voy a Valle si no hay agua', 
pero sí hay agua; Valle de Bravo está vivo y activo, el lago está 
perfectamente bien, si tú observas el lago (en la imagen) tiene 
mucha agua”, dijo David Rodríguez, prestador de servicios.  
Foto Gerardo García/P. 3

Valle de Bravo lanza un SOS al turismo
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IMPACTARÁ A 500 MIL HABITANTES AL DÍA

Sectores vulnerables 
no pagarán transporte

AURA MORENO 

A partir del primero de julio las 
personas con discapacidad, adul-
tos mayores y primera infancia po-
drán acceder de manera gratuita al 
Mexibús y Mexicable del Sistema 
de Transporte Masivo y Teleférico 
del Estado de México.

Así lo dio a conocer la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez, quien 

añadió que los transbordos del Me-
xibús serán gratuitos, es decir, las 
personas que viajan más lejos ya 
no deberán pagar más.

“Me siento muy orgullosa de 
anunciar la gratuidad en los me-
dios de transporte masivo, ustedes 
podrán hacer uso del Mexicable y 
Mexibús y trasbordos sin costo al-
guno, esta es una causa justa, (...) 
demostramos que cuando se quie-
re se puede”, dijo la mandataria.  

Al presentar la tarjeta Movimex, 
que servirá para realizar todos los 
pagos electrónicos en el sistema de 
transporte del Estado de México, 
Gómez Álvarez destacó que su go-
bierno está trabajando para ofre-
cer soluciones concretas y efecti-
vas para mejorar la movilidad para 
el pueblo mexiquense.

“La movilidad es un tema prio-
ritario en la agenda del gobierno 
actual, el pueblo merece un siste-
ma de movilidad digno y por ello 
trabajamos en su transformación 
y en su modernización”, acotó.

Por su parte, el secretario de 
Movilidad, Daniel Sibaja Gonzá-
lez, compartió que esta medida 
impactará en más de 500 mil 
personas diarias, muchos de los 
cuales deben viajar entre 2 y 3 
horas para llegar a sus espacios 
de trabajo o escuelas. 

Añadió que en el mediano plazo 
la tarjeta de movilidad “Movimex” 

permitirá acceder al Tren Inter-
urbano, Corredores Eléctricos, al 
Mexibús, Mexicable, al Metro, Me-
trobús, Cablebus y en el Trolebús 
Elevado Santa Marta - Chalco 

También dio a conocer el nue-
vo diseño institucional del trans-
porte público, realizado por un 
mexiquense de menos de 24 años, 
Emilio Valencia Rodríguez, quien 
resultó seleccionado entre más de 
50 diseñadores. 

“Cada seis años nos piden cam-
biar la cromática y eso llega a ser 
un gasto que alcanza muchos mi-
llones de pesos, ahora la identidad 
no depende de un partido, queda 
institucionalizado en beneficio de 
los transportistas”. 

Indicó que con estas acciones se 
fortalece y hace efectivo el derecho 
humano a la movilidad de las y los 
mexiquenses. Señaló que con la gra-
tuidad del servicio se beneficiará a 
más de 500 mil personas diarias.

Por último, Gómez Álvarez 
agregó que lo anterior es resulta-
do de la coordinación del gabinete 
y de la Secretaría de Movilidad, 
con lo cual buscan garantizar el 
derecho a la movilidad de calidad, 
segura, intermodal.

“En el primer semestre ini-
ciamos con la regularización del 
transporte público, arrancamos 
con la tercera línea de Mexica-
ble, la operación de los primeros 
camiones eléctricos en Ecatepec, 
certificamos operadores, operati-
vos de seguridad, todos los días tra-
bajamos para llevar una movilidad 
segura”, finalizó la mandataria.

La gobernadora Delfina Gómez 
presentó la tarjeta Movimex que 
servirá para pagar el transporte 
en Edomex y CDMX. Foto especial

Mala calidad de vialidades 
molesta a los toluqueños

AURA MORENO 

La inseguridad en la capital mexi-
quense ocupa el segundo lugar 
entre las demandas y quejas de 
la población; el primer lugar, lo 
representa la mala calidad de las 
vialidades, las cuales se deterioran 
con el tiempo. 

“El principal problema de To-
luca ya no es la inseguridad o la 
crisis hídrica, es el daño en las 
calles y vialidades, el segundo 
es la inseguridad, el tercero es la 
crisis hídrica, el cuarto contin-
gencia ambiental, quinto alum-
brado, sexto, poca planificación 
urbana”, afirmó el regidor Mario 
Cardoso en sesión de cabildo. 

Consideró que esto afecta el 
desarrollo económico del muni-
cipio, porque desalienta la inver-
sión, lo que disminuye el creci-
miento y la oferta comercial que 
se instala en territorio toluqueño. 

“Tengo un listado ciudadano 
con peticiones de bacheo, sé 
que ya entró el programa para 
atender este problema, se está 
haciendo el bacheo correcto, 
pero vamos lento, hay un listado 
ciudadano donde nos exigen que 
se haga”. 

Anteriormente ha declarado 
que cerca del 85 por ciento de las 
calles de Toluca presentan daños 
estructurales, pese a la inversión 
de 150 millones de pesos que rea-
lizó el municipio en bacheo.

El Ayuntamiento de Toluca gas-
tó entre 2022 y 2023 cerca de 110 
millones de pesos en bacheo, pe-
ro no se publicaron los contratos 
celebrados para realizar los tra-
bajos, siendo Santa Ana Tlapal-
titlán la delegación con más calles 
atendidas al sumar 37, seguidas 
del Centro Histórico con 31.

Por otro lado, hay delegaciones 
con graves problemas de baches 
donde solo se han atendida una 
o dos vialidades, tal es el caso de 
San Buenaventura, el Cerrillo 
Vista Hermosa, Guadalupe To-
toltepec, San Juan Tilapa, San 
Andrés Cuexcontitlán, San Mar-
tín Toltepec, entre otras. 

Durante la primera semana 
de agosto de 2023, el municipio 
dio a conocer que bachearon 234 
kilómetros; sin embargo, el mal 
estado de las vialidades en la ciu-
dad siguió siendo una de las prin-
cipales quejas entre la población, 
superando al de inseguridad.

Habitantes
consideran que
es más grave
que inseguridad
o crisis de agua

Alertan en Texcoco por 
venta simulada de autos
MIRIAM VIDAL

Un aumento de denuncias acerca 
de supuestos vendedores de autos 
a través de redes sociales fue detec-
tado en el municipio de Texcoco, 
por lo que la policía municipal po-
dría dar acompañamiento a pro-
bables compradores para que no 
sean víctimas de la delincuencia.

Es por eso, por lo que desde la 
dirección de Seguridad Pública y 
Movilidad de Texcoco se lanzó la 
alerta a los internautas y a la ciu-
dadanía en general para que no 
se dejen sorprender por la venta 
de autos a bajo costo.

Las autoridades alertaron que 
el uso de las redes sociales, prin-
cipalmente Facebook, son proba-
bles ganchos para atraer víctimas 
de un delito y poner en riesgo su 
integridad.

Cesar Isabel Hernández reco-
noció que Texcoco está siendo 
utilizado por presuntos vende-
dores de autos que no son del 
municipio y que se anuncian en 
diferentes plataformas, ofertan-
do autos con precios por debajo 
del su valor comercial.

Lamentablemente cuando acu-
den a realizar la presunta com-
pra, suelen ser víctimas de asal-
to, perpetrado por los supuestos 
vendedores de autos.

“El llamado es a no dejarse 
engañar, a no creer en estas pu-
blicaciones para “enganchar” a 

quienes creen haber conseguido 
un auto a bajo costo, ya que la 
mayoría de las veces acaba en 
asaltos, daños físicos a las vícti-
mas y hasta si se oponen podrían 
perder la vida”, dijo.

Recomendó que en caso de que 
se vaya a realizar una operación de 
este tipo, se haga la cita frente al 
Centro de Comando, Comunicación 
y Cómputo (C4) en donde elemen-
tos de la corporación pueden darles 
acompañamiento, incluso verificar 
si el vehículo no es robado y no es-
tán comprando un problema.

Indicó que cuando se ha detec-
tado la presencia de presuntos 
vendedores de autos, estos no 
son de Texcoco y solo llegan al 
municipio a realizar este tipo de 
operaciones ilícitas.

Anunció también que se están 
montando operativos para evi-
tar que delincuentes lleguen a 
realizar este tipo de delitos en el 
territorio de Texcoco.

Aumentaron en 
el municipio las 
denuncias por 
venta fraudulenta 
de vehículos

Adultos mayores, personas con discapacidad 
y primera infancia viajarán gratis en Mexibús 
y Mexicable; presentan tarjeta Movimex
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REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta electa de México, calificó 
como muy buena la posición de los 
banqueros que llaman a la tranquili-
dad ante la volatilidad del peso.

En entrevista, dijo que la econo-
mía de México está sólida y que la 
inestabilidad de la moneda mexi-
cana es algo transitorio.

“El comunicado de la asociación 
de bancos es muy bueno, dicen lo 
que hemos venido diciendo; que la 
economía está sólida, que es algo 
transitorio”, comentó.

Refirió que continuará con reu-

niones con su equipo para revisar el 
programa de gobierno 2024-2030.

Rechaza diálogo con Ecuador 

Sheinbaum rechazó dialogar con 
el gobierno ecuatoriano de Daniel 
Noboa (como había sugerido la can-
ciller de ese país) para restablecer 
relaciones diplomáticas, pues la 
agresión cometida contra la em-
bajada mexicana “no es menor”.

Aseguró que la disputa diplo-
mática entre ambas naciones será 
resuelta en la Corte Internacional 
de Justicia, donde México presen-
tó una demanda contra Ecuador (y 
dicho país contrademandó).

“Hay un juicio, tiene que resol-
verse ese juicio. Si Ecuador asume 
lo que está pidiendo México en ese 
juicio es distinto. Pero tiene que re-
solverse el juicio”, respondió al ser 
cuestionada al respecto durante 
una conferencia de prensa en su 
casa de transición. 

Previamente, la canciller ecua-
toriana Gabriela Sommerfeld se 
dijo abierta al diálogo tanto con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador como con la virtual suce-
sora Claudia Sheinbaum. 

Sin embargo, la ex jefa de Go-
bierno reiteró la exigencia de una 
disculpa pública de parte de Ecua-
dor por la invasión a la embajada 

mexicana, de donde se sustrajo 
a Jorge Glas (ex vicepresidente) 
quien era asilado político.

Y Kamala Harris la felicita

La vicepresidenta de Estados Uni-
dos, Kamala Harris, habló ayer 
con Claudia Sheinbaum, para 
felicitarla y reafirmar compromi-
sos de colaboración en áreas como 
migración, seguridad, economía y 
medioambiente.

“La vicepresidenta Kamala Ha-
rris habló hoy (ayer) con la (virtual) 
presidenta electa de México, Clau-
dia Sheinbaum, y la felicitó por su 
elección histórica como la siguiente 

presidenta de México. La vicepre-
sidenta reafirmó la importancia de 
mantener una fuerte colaboración 
y amistad con México”, detalla un 
comunicado de la Casa Blanca.

Según el texto, ambas habla-
ron sobre profundizar la relación 
entre los dos países para atender 
las causas de raíz de la migración, 
fortalecer vínculos comerciales y el 
crecimiento económico y combatir 
el tráfico de personas, de drogas y 
de armas de fuego.

La Casa Blanca reveló que ha-
blaron de la importancia de que el 
sector femenino logre posiciones 
de liderazgo y del empoderamiento 
de mujeres y niñas.

Sheinbaum aplaude posición de banqueros

"El IEEM quedó a 
deber en debates"
GERARDO GARCÍA

Tras concluir el proceso electo-
ral, el primer saldo en contra del 
Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM), es que alcanzó 
a concretar sólo 36 debates para 
alcaldías, por lo que especialistas 
advierten que se quedó a deber y 
que se falló en la publicidad para 
su promoción.

El director del Centro de Pla-
neación Estratégica y Prospectiva 
Política (CEPLAN), Juan Carlos 
Villareal Martínez, realizó una 
evaluación sobre el tema.

De acuerdo con el calendario de 
realización de debates que se difun-
dió a medios, se programaron 39 
ejercicios, aunque en tres casos se 
suspendieron: Santo Tomás de los 
Plátanos, Zumpahuacán y Apaxco.

De los 36 que se llevaron a cabo, 
apenas representan el 28 por cien-
to del total de demarcaciones.

En algunos casos al encuentro 
sólo acudió uno de los candidatos, 
como ocurrió en el último realiza-
do para la contienda de Texcaltit-
lán, y en otros casos argumentaron 
que tuvieron que atender otras ac-
tividades o que no se les informó.

“No se está cumpliendo con el 
objetivo que tienen los debates al 
100 por ciento, porque no se está 
llegando a la ciudadanía”, admitió.

Advirtió que en el tema hay 
varias observaciones y cuestiona-
mientos que se deberán hacer, pe-
ro empezando por el hecho de que 
los candidatos no asistieron a los 
ejercicios por varios motivos, por 
ejemplo, hubo quienes estuvieron 
en una posición de alta competiti-
vidad y prefirieron realizar otras 

actividades.
El titular del CEPLAN, Juan Car-

los Villareal Martínez, observó que 
la promoción de los valores demo-
cráticos que debe realizar el IEEM 
se hacen pobres a partir del saldo 
de los debates electorales.

“En el tema de los debates, salvo 
por allá Ecatepec, pero en todos 
los demás debates que se hicieron, 
fueron en municipios muy peque-
ños. Es decir, la promoción de los 
valores democráticos, que es una 
de las pocas cosas que le quedan 
al Instituto Electoral, se hacen po-
bres”, consideró.

Los municipios donde hubo de-
bates fueron San Antonio La Isla, 
Jilotzingo, Texcoco, Ocoyoacac, 
Juchitepec, Tejupilco, Huehueto-
ca, Cuautitlán Izcalli, Ixtapaluca, 
Tultepec, Ecatepec, Chiconcuac, 
Capulhuac, Tepotzotlán, Ameca-
meca y Tenancingo.

También en Teoloyucan, Tequix-
quiac, Valle de Chalco, Tecámac, 
Calimaya, Melchor Ocampo, Ixt-
lahuaca, Mexicaltzingo, Valle de 
Chalco, Chalco, Huixquilucan, Pa-
palotla, Nicolás Romero, Metepec, 
Rayón, Ixtapan de la Sal, Zinacan-
tepec, Isidro Fabela y Texcaltitlán.

Hace tres años se realizaron 50 
debates, 41 de ellos fueron virtuales 
y nueve fueron presenciales. 34 fue-
ron entre candidatos municipales; 
apenas un 27.2 por ciento del total 
de municipios, y siete fueron entre 
diputaciones locales, equivalente a 
15.5 por ciento de distritos en juego.

GERARDO GARCÍA 

Prestadores de servicios en Va-
lle de Bravo lanzaron un SOS a 
autoridades de los tres niveles 
para promover la visita al Pue-
blo Mágico, pues el turismo ca-
yó hasta 70 por ciento, lo que 
derivó en la reducción de hora-
rios y cierre de negocios. 

Los comerciantes coincidie-
ron en señalar que el descenso 
de agua que se registró en la 
presa “Miguel Alemán” y los 
incendios forestales recientes 
le dieron el jaque mate al sitio. 

Por ello comenzaron reunio-
nes para establecer acciones que 

permitan resurgir el turismo y 
promover el lugar, pero desde 
un punto sustentable, en donde 
se promuevan el lago, el bosque 
y recursos naturales de manera 
óptima y sin explotarlos. 

Estéfano Salgado, restaurante-
ro, dijo que Valle de Bravo no es 
un pueblo para gente “fifí”, sino 
una localidad donde muchos ha-
bitantes viven del turismo, que 
tiene lo mismo agua, cielo, bos-
ques y muchos lugares para vivir 
una experiencia con la naturale-
za, los principales visitantes son 
gente de la clase media y baja. 

“Tenemos que hacer un tu-
rismo sustentable en el cual la 
economía principal se surta de 

los recursos naturales, pero en 
vez de estar solamente explotán-
dolos, vamos a cuidarlos porque 
un árbol vale más en la montaña 
que en una mesa... como en Baja 
California, en el Mar de Cortés, 
donde en vez de hacer pesca 
excesivas de tiburones y peces, 
vieron la posibilidad de que un 
tiburón en el agua vale más tu-
rísticamente”, compartió. 

El primer paso será constituir 
un comité que se siente con las 
autoridades a planear las estra-
tegias a seguir a corto, mediano 
y largo plazo, en donde se incluya 
a la sociedad civil organizada y a 
la población en general. 

“Mucha gente está vendiendo 
sus lanchas porque dice para qué 
voy a Valle si no es que no hay 
agua, pero sí hay agua, si se pue-
de manejar... Valle de Bravo está 
vivo, Valle de Bravo está activo, 
el lago está perfectamente bien, 
si tú observas el lago tiene mu-
cha agua”, dijo David Rodríguez, 
prestador de servicios. 

Esther Carillo, de la asociación 
de prestadores de servicios men-
cionó que Valle de Bravo sigue lis-
to para recibir a turistas y recor-
dó que la oferta va desde deportes 
acuáticos, en el aire, senderismo, 
bicicleta de montaña y una oferta 
culinaria extensa. 

 De acuerdo con los restauran-
teros, hoteleros y prestadores de 
servicios, cerca del 70 por ciento 
de la gente de Valle de Bravo vive 
del turismo, por lo que el llama-
do que hicieron es que la gente 
acuda al pueblo mágico.

PRESTADORES DE SERVICIOS

Lanzan SOS para 
que turismo regrese 
a Valle de Bravo
Comerciantes, restauranteros y hoteleros 
señalan que la laguna no está muerta; hay 
muchas otras actividades que realizar

La presa se encuentra en un 
27% de su capacidad, pero aún 
hay actividades. Foto especial

▼ Amecameca fue uno de los 
pocos municipios en donde sí 
hubo debate de ideas y 
proyectos. Foto especial
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Entregan apoyos alimentarios 
y funcionales en Huixquilucan

 El programa “Huixquilucan Contigo 24/7” llegó a las colonias 
Pirules y Montón Cuarteles. Foto especial

 Con el ejemplo de la Ciudad de México, en la entidad se crearán 
centros de composta. Foto especial

REDACCIÓN

Como parte de los recorridos se-
manales que se realizan a pie con el 
programa “Huixquilucan Contigo 
24/7”, el gobierno de Huixquilucan 
entregó apoyos alimentarios y fun-
cionales a personas que enfrentan 
alguna situación de vulnerabilidad 
en las colonias Montón Cuarteles 
y Pirules.

Tras escuchar las peticiones y 
necesidades de los vecinos, además 
de atenderlas, la presidenta muni-
cipal, Romina Contreras Carrasco, 
destacó que su administración bus-
ca asegurar el acceso a una mejor 
alimentación para los sectores más 
vulnerables y apoyar a los adultos 
mayores con andaderas, bastones 
y sillas de ruedas, con el objetivo 
de mantener su independencia y 
autonomía.

“Saben que no les vamos a fa-
llar, saben que somos un gobierno 
municipal que entrega resultados 

y quiero que sepan que el compro-
miso está con todas las comunida-
des, colonias y fraccionamientos 
de Huixquilucan. Seguiremos 
caminando todo el territorio para 
resolver sus solicitudes”, apuntó la 
presidenta municipal.

En esta caminata, se supervi-
só el balizamiento de los señala-
mientos que se encuentran en la 
vía pública para que se refuerce el 
orden de las vialidades y se prio-
rice la seguridad tanto del peatón 
como del conductor y, sobre todo, 
contar con una circulación más 
eficiente que agilice el tránsito en 
horas pico.

Asimismo, en esta jornada, el Sis-
tema Municipal DIF Huixquilucan, 
a través de las Unidades Médicas, 
ofreció consultas de medicina ge-
neral y odontológicas a los vecinos 
interesados y no tengan que tras-
ladarse a otro punto para recibir 
atención de calidad y, a su vez, de-
tectar, atender o prevenir oportu-
namente algún padecimiento.

GERARDO GARCÍA

Al gestionarse 26 mil toneladas dia-
rias de basura y proyectarse hasta 
375 tiraderos a cielo abierto en los 
municipios mexiquenses, la enti-
dad junto a la Ciudad de México, 
implementarán Centros de Com-
posta para lograr una política de 
cero residuos.

Para el caso de la entidad mexi-
quense el primer sitio, que será re-
gional, operará en el Valle de Toluca 
como prueba piloto.

Al respecto, la secretaria del Me-
dio Ambiente y Desarrollo Sosteni-
ble, Alhely Rubio Arronis, resaltó 
que el gobierno estatal busca que 
la entidad mexiquense deje ser un 
basurero como sucedió en otras 
administraciones.

Por ello, los Centros de Composta 
buscarán implementar una política 
circular que permita que el menor 
número de residuos se vayan a dis-
posición final, aprovechando los 
residuos orgánicos e inorgánicos.

“Eso va a disminuir muchísimo el 
volumen que llevemos a un depósito 
final, es lo que vamos a hacer junto 
con la Ciudad de México que ya tie-
nen una base considerable. Vamos 
a hacer centros de compostaje, va-
mos a hacer centros de disposición 
final que no sólo no sean privados, 

SE FIRMÓ UN CONVENIO CON CDMX

Edomex dejará de 
ser un basurero
Pondrán en operación Centro de Composta en Valle 
de Toluca para gestionar 26 mil toneladas de basura y 
erradicar tiraderos a cielo abierto

y en donde no nada más se entierre 
la basura, sino que haya un aprove-
chamiento”, manifestó.

La funcionaria indicó que estos 
sitios regionales también ayuda-
rán a los municipios mexiquenses, 
pues se estima que en sus territo-

rios existen de dos a tres tiraderos 
a cielo abierto, es decir, hasta 375.

Explicó que se les cobrará una 
cuota de recuperación para hacer 
uso de los Centros de Composta, 
aunque también aplicarán progra-
mas educativos.

Aumenta densidad arbórea en la entidad
BRIAN PRADO

Previo al primer semestre del año, 
el gobierno estatal y organizaciones 
no gubernamentales reportaron 
una plantación de alrededor de 8 
millones de árboles, incrementando 
el espacio arbóreo de la entidad.

En 2023, la densidad arbórea 
del Estado de México fue evaluada 
a través de un estudio conjunto rea-
lizado por la Secretaría del Medio 
Ambiente del Estado de México y 
el INEGI. Este estudio reveló que la 
cobertura forestal alcanzaba apro-
ximadamente el 30% del territorio 
estatal, con una densidad promedio 
de 500 árboles por hectárea en las 
áreas forestadas.

La Secretaría del Medio Ambien-
te del Estado de México ha lidera-
do varias iniciativas en 2024 con el 
objetivo de reforestar áreas críticas 
y restaurar ecosistemas dañados. 
Entre los programas más destaca-
dos se encuentra el Plan de Refores-

 En el primer semestre del 
año se plantaron 8 millones 
de árboles en bosques de la 
entidad. Foto especial

tación Estatal, el cual ha plantado 
más de 5 millones de árboles en 
diversas regiones del estado, supe-
rando en un 25% la meta alcanzada 
en 2023, cuando se plantaron 4 mi-
llones de árboles, según el informe 
de reforestación de la dependencia.

Según el documento publicado 
en abril de 2024, se ha puesto un 
especial énfasis en la reforestación 
de áreas afectadas por incendios 
forestales, con un total de 3,000 
hectáreas restauradas, en compara-
ción con las 2,400 hectáreas del año 
anterior. En términos de superficie 
reforestada, el Estado de México ha 
logrado restaurar un total de 8,000 
hectáreas en 2024, superando las 
6,500 hectáreas del año anterior. 
Este incremento se debe en gran 
medida a la cooperación interins-

titucional y la participación de la 
sociedad civil.

Las organizaciones no guber-
namentales han jugado un papel 
crucial en la reforestación y res-
tauración de ecosistemas. La ONG 
Reforestamos México, en colabora-
ción con comunidades locales y vo-
luntarios, ha plantado 1.2 millones 
de árboles en 2024, un incremento 

significativo respecto a los 800,000 
árboles plantados en 2023. Estos 
esfuerzos se han centrado en áreas 
urbanas y periurbanas, promovien-
do la creación de corredores verdes 
y parques comunitarios.

En su programa de monitoreo 
post-plantación detallan que ha 
mejorado la tasa de supervivencia 
de los árboles plantados, alcanzan-

do un 85% en 2024, frente al 75% 
registrado en 2023.

La organización “Reverdece Mé-
xico” ha sido una de las más activas, 
toda vez que reporta una plantación 
de más de 2 millones de árboles en 
2024 en colaboración con comuni-
dades locales y empresas privadas. 
Además, la ONG “Bosques para To-
dos” ha implementado programas 
de educación ambiental en escue-
las, promoviendo la importancia de 
la reforestación y la conservación.

A pesar de estos logros, persisten 
varios desafíos. La Secretaría del 
Medio Ambiente ha identificado la 
tala ilegal y los incendios forestales 
como las principales amenazas para 
los ecosistemas del estado. La Pers-
pectiva Meteorológica para Incen-
dios Forestales, del Servicio Meteo-
rológico Nacional detalla que, hasta 
el 6 de junio, se registraron 5,482 
incendios forestales en 32 entida-
des federativas, en una superficie 
de 538,233.80 hectáreas. De esta 
superficie, el 94% correspondió a 
vegetación en los estratos herbáceo 
y arbustivo y el 6% a arbóreo, seña-
lando que el Estado de México fue 
uno de los más afectados.
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AURA MORENO 

El gobierno federal autorizó el in-
greso de 16 militares del Ejército 
de Estados Unidos de América para 
que formen parte de la actividad de 
adiestramiento “Mejorar la Capaci-
dad Contra Armas de Destrucción 
Masiva” que se llevará a cabo en el 
Estado de México.

El encuentro será del 10 al 17 de 
agosto en Valle de Bravo, de acuer-
do con información de la Secretaría 
de la Defensa Nacional en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF).

“Se solicita respetuosamente 
al Titular del Ejecutivo Federal 
instruya al Secretario de Marina, 
para que presente a esta Soberanía 
un informe sobre el resultado del 
ejercicio de adiestramiento”, se lee 
en el documento.

Por decreto, también se concedió 

GERARDO GARCÍA

Los municipios de Jilotzingo y 
Xalatlaco, el Organismo de Agua 
de Ecatepec de Morelos, los sis-
temas DIF de Ixtapan de la Sal, 
Otzoloapan y La Paz, así como 
el Instituto Municipal de Cultu-
ra Física y Deporte (Imcufide) 
Amanalco -estos últimos cuatro 
con calificación cero - reportaron 
las evaluaciones más bajas en la 
entrega de información en el ru-
bro de transparencia de la plata-
forma electrónica del Sistema de 
Evaluaciones de la Armonización 
Contable (SEvAC). 

Así lo reflejaron los resultados 
generales del primer trimestre 
de 2024 del SEvAC, expuesto 
por el Órgano Superior de Fis-
calización del Estado de México 
(OSFEM), los cuales se derivan 
de la validación de la información 
que 493 entidades municipales 
y estatales que aportaron a la 
Auditoría Especial de Revisión 
de Información de las Entidades 
Fiscalizables del OSFEM. 

El Informe de Resultados de 
Avances de la Armonización Con-
table del Ejercicio 2024 detalla 
que incurrieron en la delación del 
llenado inicial los municipios de 
Jilotzingo y Otzoloapan, el Siste-

ALEJANDRA REYES

Raciel Pérez Cruz, presidente 
municipal electo de Morena en 
Tlalnepantla, pidió a los servido-
res públicos actuales que no ha-
gan un año de Hidalgo, “porque 
se harán auditorías forenses, de 
las cuales se derivarán responsa-
bilidades penales, administrati-
vas y resarcitorias”.

En conferencia de prensa, donde 
estuvo acompañado de síndicos y 
regidores electos, destacó que 
aquel servidor público que piense 
que va a ser fácil que autoricen 
“hasta Casinos o edificios, se equi-
vocan, no se tendrá piedad”.

Además, añadió, aquella entre-
ga-recepción donde “se esconde 
información, ya no se puede, por-
que se fincarán responsabilidades, 
aunque me demanden, como la 
denuncia de un funcionario que 
denuncié por comprar un depar-
tamento en Miami”.

Destacó que llegado el momento 
hará un balance público, un deslin-
de de responsabilidades, pues hay 
reportes de la situación financiera 
del gobierno de Tlalnepantla en el 
Órgano Superior de Fiscalización 
del Estado de México (OSFEM).

“Existen las observaciones ante 
la Auditoría Superior de la Federa-
ción, por cuestiones preocupantes 
de endeudamiento, caída en algu-
nos rubros importantes de recau-
dación y adeudos a proveedores”.

Pérez Cruz dijo que hará un go-
bierno municipal que debe estar 
obligado a resolver y a enfrentar 
los problemas.

“Estamos muy conscientes de 
lo que vamos a enfrentar y que se 
tiene que revertir en los próximos 
tres años.

“Todo se hará de la mano con 
el Cabildo, con diputados y dipu-
tadas, con el objetivo fundamen-
tal de recuperar Tlalnepantla y 
resarcir los años de corrupción, 
abusos y prepotencia”. Explicó 
que el gobierno de Tlalnepantla 
hará sus propias auditorías.

No habrá “año 
de Hidalgo” en
Tlalnepantla: 
Raciel Pérez

 El presidente electo advirtió 
que en caso de detectar 
irregularidades habrá 
responsabilidades penales, 
administrativas y resarcitorias. 
Foto especial

CONTRA ARMAS DE DESTRUCCIÓN MASIVA

Militares de EU participarán 
en adiestramiento en Edomex
El encuentro será del 10 al 17 de agosto en Valle de 
Bravo, de acuerdo con información de la Secretaría 
de la Defensa Nacional

 Ingresarán al país 16 militares del Ejército de Estados Unidos de 
América. Foto especial

que la delegación de tropas ex-
tranjeras de Estados Unidos, con-
formada por 180 elementos de la 
Compañía de Paracaidistas de la 
82ª división aerotransportada in-
gresarán al país con armamento, 
municiones y equipo especial.

Se permitió el paso por territo-
rio nacional a la delegación de tro-
pas de Francia, conformada por 4 
tripulantes y 23 soldados, para ser 
parte de la “Ceremonia Conmemo-
rativa a la Batalla de Camarón”, en 
el municipio de Sebastián de Teja-
da, Veracruz.

De igual forma, entrarán a bor-
do de una aeronave tipo Hércules 
C-130 de la Fuerza Aérea de los Es-
tados Unidos para participar en el 
“Ejercicio Especializado Conjunto 
2024”, que se realizará en el Cen-
tro Nacional de Adiestramiento 
ubicado en Chihuahua, entre el 15 
de julio y el 3 de agosto de 2024.

Por último, se difundió que 12 
elementos militares del Ejército 
estadounidense entraron a Méxi-
co para participar en la actividad 
de adiestramiento en Puerto Chia-
pas, Chiapas, el cual concluye el 
25 de junio.

Jilotzingo y Xalatlaco fueron
reprobados en transparencia

 El OSFEM validó información de 493 entidades municipales y 
estatales.  Foto especial

ma Municipal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) de 
Otzoloapan, los Organismos de 
Agua y Saneamiento (ODAS) de 
Ecatepec de Morelos y Calimaya y 
el Imcufide de Chiconcuac. 

Asimismo, que incurrieron en 
delación para solventar infor-
mación Xalatlaco, Tepotzotlán y 
Otzoloapan; los Imcufide de Ama-
nalco y Nopaltepec; los Sistemas 

DIF de Otzoloapan, Ixtapan de 
la Sal y Xalatlaco y los ODAS de 
Calimaya y Atizapán de Zaragoza.

Otras de las incidencias repor-
tadas por la Auditoría Especial 
fueron que las entidades no fir-
man la información de transpa-
rencia, no la publican, no saben 
identificar los formatos del Con-
sejo Nacional de Armonización 
Contable (CONAC) y cambian de 

enlace constantemente.
Cabe destacar que, de mane-

ra general, los 125 municipios 
obtuvieron una calificación de 
87.78%; 93.39% de 274 organis-
mos paramunicipales; 98.84% 
los 84 organismos auxiliares; 
100% los tres poderes del Es-
tado y de los siete órganos au-
tónomos fue de 98.78%; el total 
de reactivos validados por 19 re-
visores del OSFEM sumaron 14 
mil 686a y la actividad se llevó a 
cabo entre el 29 de abril al 7 de 
junio de este año.

La información, que debían 
hacer llegar a través de la pla-
taforma al órgano fiscalizador 
del periodo enero a marzo 2024, 
abarcaba la publicación de los 
módulos correspondientes al Tí-
tulo V, los Contenidos Contable, 
Presupuestario y Programático, 
además de los Sistemas Informá-
ticos de Control.

Los resultados se hacen lle-
gar al Consejo de Armonización 
Contable del Estado de México, 
que a su vez las remite de manera 
oficial el Informe de Resultados 
sobre los Avances en el proceso 
de Armonización Contable a la 
Secretaría Técnica del CONAC. 

El fin es mostrar los niveles de 
cumplimiento que cada entidad 
tiene en la rendición de cuentas, 
fortalecimiento e impulso de la 
transparencia, el combate a la 
corrupción, el orden en su infor-
mación contable, presupuestaria, 
financiera, administrativa y la 
generación de cuentas públicas 
compatibles y armonizadas, que 
faciliten la fiscalización.

al Ejecutivo Federal que permita el 
ingreso al territorio nacional a 16 
militares para que participen en el 
mismo evento, pero en el Campo 

Militar 37-B “Cap. José Vicente Vi-
lleda Perea”, Temamatla, entre el 
20 de julio y el 10 de agosto de 2024.

Por otro lado, se dio a conocer 
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BRIAN PRADO

La Facultad de Geografía, 
de la Universidad Autóno-
ma del Estado de México 
(UAEMéx), ofertó en la con-
vocatoria de ingreso para la 
“segunda vuelta” tres de las 
cuatro licenciaturas con las 
que cuenta.

“Dentro de la facultad se 
ofertan las licenciaturas en 
Geografía, Informática, Geo-
logía ambiental y recursos hí-
dricos, así como Logística (de 
nueva incorporación); sin em-
bargo, para esta segunda eta-
pa sólo hay espacio en las tres 
primeras”, mencionó Marisol 
de la Cruz, coordinadora de la 
licenciatura en Geografía.

Detalló que aún tienen luga-
res disponibles debido al desco-
nocimiento de la oferta educa-
tiva, por lo que hizo un llamado 
a los aspirantes a conocer el 
contexto de las licenciaturas a 

las que pretenden aplicar.
“El número disponible en las 

tres licenciaturas es mayor a 
diferencia de otras facultades 
porque vemos que en muchas 
ocasiones toman a la Facultad 
de Geografía como si fuera solo 
memorizar el Atlas. 

“Es importante que los aspi-
rantes a nivel superior sepan lo 

que se hace en cada una de las 
licenciaturas y que identifiquen 
esas potencialidades, invitaría a 
todos los interesados a ver qué es 
lo que se hace; por ejemplo, no-
sotros analizamos los espacios 
geográficos de acuerdo a las pro-
blemáticas recientes”, mencionó.

De la Cruz detalló el enfoque 
de las licenciaturas que abrirán 

para la segunda etapa.
“La licenciatura en Geo-

grafía estudia el espacio, pero 
desde el punto de vista integral, 
con elemento tanto físicos co-
mo sociales, económicos y polí-
ticos, en este sentido, se preten-
de que a través de 9 semestres 
se puedan atender problemáti-
cas recientes mediante el aná-
lisis de datos y el contexto de la 
población”, explicó.

Añadió que la de Informática 
tiene que ver con la programa-
ción de herramientas tecnoló-
gicas enfocadas a la geografía.

“En cuanto a la licenciatura 
de Geología ambiental y re-
cursos hídricos se estudia la 
relación del espacio geológico e 
hidrológico con las actividades 
humanas, se abordan los estu-
dios de la tierra para generar 
modelos predictivos; por ejem-
plo, en cuanto a la escasez de 
agua. Las tres utilizan geotec-
nologías”, concluyó.

BRIAN PRADO

En el Estado de México au-
mentó la donación voluntaria 
de sangre, sin la necesidad 
de que sea por reposición, 
teniendo como un factor del 
incremento la pandemia por 
Covid-19.

Eustaquio Martínez Martí-
nez, responsable del Programa 
Estatal de Donación Voluntaria 
de Sangre del Instituto de Salud 
del Estado de México (ISEM), 
detalló para La Jornada Estado 
de México que, aunque las do-
naciones han incrementado en 
los últimos años, aún están lejos 
del objetivo de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

“Cumplimos 20 años de ha-
ber iniciado nuestra promoción 
permanente de donación volun-
taria de sangre en el país, es la 
Organización Mundial de la Sa-
lud quien está patrocinando y 
celebrando estos años, desgra-
ciadamente, en México la ma-
yoría es de reposición familiar.

“Afortunadamente hemos 
podido incrementar la dona-
ción voluntaria, no como nos 
había fijado la OMS, de llegar 
al 50%; sin embargo, ya aumen-
tamos del 8.5 al 9.5 por ciento 
de captación de donación vo-
luntaria”, mencionó.

El titular puntualizó que hay 

campañas en escuelas, iglesias 
y en el sector privado y público.

“No hay desabasto de sangre, 
pero lo importante es el con-
cepto, porque un donador de 
sangre voluntario es quien apo-
ya sin ninguna obligación. El in-
cremento sobre todo a partir 
del Covid-19, de muchas perso-
nas que acuden por invitación 
o que han sufrido la necesidad 
por algún familiar volviéndose 
donadores habituales.

“Había muchos miedos de 
acudir a los hospitales durante 
la pandemia, pero eso nos hizo 
manejar un proceso de biose-
guridad, que quedó como una 
obligación actual y afortuna-
damente hay un incremento, 
sobre todo, con una respuesta 
muy favorable de los estudian-
tes universitarios”, apuntó.

Martínez Martínez señaló 
que este año estiman un pro-
medio de 54 mil unidades de 
sangre, igualando lo captado 
en 2023, donde 91 por ciento 
fue reposición. Cada donación 
es de 450 ml, que se utilizan en 
tres personas diferentes, un va-
rón puede donar cuatro veces al 
año y una mujer tres.

Mencionó que, en el centro 
del país, el grupo sanguíneo 
más frecuente es O+, represen-
tado el 60% de la población; el 
A+, alrededor del 20%; el B+ lo 
tienen entre el 6 y 8% de per-

sonas y el AB entre el 3 y 4%. 
Los RH negativos, de cualquier 
grupo sanguíneo, son los más 
difíciles de conseguir y repre-
sentan el 4% de la población.

Destacó que en el marco del 
Día Mundial del Donante de 
Sangre se realizarán campañas 
especiales durante todo el mes.

“Tenemos el evento mundial de 
donación de sangre, en todas las 
ciudades y hospitales, habrá cam-

pañas internas y externas. Noso-
tros vamos a estar en el hospital 
municipal de Lerma”, aseguró.

Recordó que los donadores de-
ben ser personas mayores de edad 
y menores de 65 años, presentar-
se con identificación oficial, con 
ayuno relativo, que al momento 
de la donación no estén enfermos 
o padezcan males crónico-dege-
nerativos y no haberse tatuado o 
perforado el último año.

El Instituto de Salud del Es-
tado de México cuenta con seis 
bancos de sangre y 20 centros 
de colecta en la entidad.
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Donación voluntaria de sangre 
aumenta a 9% en la entidad

AFIRMA PERSONAL DEL ISEM

La mayoría de la colecta se realiza por reposición, es decir, cuando algún 
familiar fue hospitalizado y requirió alguna operación o transfusión

Palma convirtió 
su sueño en una 
medalla de oro
BRIAN PRADO

Óscar Gabriel Palma Castañeda, estu-
diante de la Facultad de Ciencias de la 
Conducta de la Universidad Autónoma 
del Estado de México (UAEMéx), con-
quistó el primer lugar en la categoría 
de 91 kilogramos de box, ganando así 
la medalla de oro en la Universiada 
Nacional 2024, que se desarrolló en 
la Universidad Autónoma de Aguasca-
lientes, el pasado mes de mayo.

“Tuve el sentimiento de nostalgia y 
satisfacción, pues todo lo sacrificado 
y el esfuerzo tuvo sus frutos”, expre-
só el estudiante de cuarto semestre 
de la Licenciatura en Cultura Física 
y Deporte.

Ser universitario le ha permitido 
compaginar su formación académica 
con el box y, al mismo tiempo, superar 
las exigencias y obstáculos de ambas 
actividades. 

“Ha sido un poco estresante porque 
cuando tenía que asistir a clases o en-
tregar trabajos, me complicaba reali-
zar mis entrenamientos; sin embargo, 
en esos días lo compensaba con ir a 
correr o saltar la cuerda”. 

Palma Castañeda cursa materias co-
mo motricidad y deportes de combate, 
lo que le ayuda a tener fundamentos 
técnicos, además, le da la oportunidad 
de ver más allá de sus capacidades y 
desarrollar estrategias para vencer a 
sus contrincantes.

Gabi, como también es conocido, 
recuerda que su gusto por el deporte 
comenzó a los nueve años jugando fut-
bol, en la comunidad donde vive y su 
encuentro con el box fue a los 17 años. 
Este último le dio diversas satisfaccio-
nes, como haber quedado campeón 
en su participación en dos ocasiones, 
en 2021 y 2022, en la Copa Estado de 
México de la Comisión Nacional del 
Deporte (Conade).

De la mano de sus entrenadores, Lu-
cio Serrano, quien lo ejercita en San-
ta María Jajalpa, y Simón Reyes, en 
la UAEMéx, busca seguir mejorando. 

“El box no solamente es tirar gol-
pes, sino se trata de inteligencia y es 
más visto como un juego de ajedrez, ya 
que la reacción debe ser más precisa y 
exacta”, señaló Palma Castañeda.

▲ El esfuerzo y dedicación de Óscar 
Gabriel rindió frutos en la Universiada 
Nacional 2024. Foto especial

Geografía oferta 3 licenciaturas
en la “segunda vuelta” de ingreso

Hay lugares disponibles 
debido al desconocimiento 
de la oferta educativa, 
considera coordinadora 
académica. Foto especial

▲ Las autoridades de Salud llevan a cabo campañas permanentes. 
Foto especial
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PIDEN APOYO A LA CAEM

En riesgo cosecha de maíz
en Cocotitlán; no hay agua
Ante la falta de lluvias y la sequía por las altas 
temperaturas, los productores aseguran que sus cultivos 
corren peligro de no alcanzar la madurez de la semilla

MIGUEL GONZÁLEZ

Productores del municipio de Co-
cotitlán alertaron sobre el riesgo 
de que se pierdan sus cosechas 
de maíz debido a la sequía que 
azota al país, específicamente a 
sus tierras de cultivo, por lo que 
hicieron un llamado de auxilio a la 
Comisión del Agua del Estado de 
México (CAEM) para que otorgue 
el permiso para extraer el líquido 
de una planta tratadora instalada 
en el cárcamo de esta localidad. 

De acuerdo con el gobierno 
local, hasta 2020, este municipio 
tenía una producción anual de 2 
mil 500 toneladas del grano; sin 
embargo, en los últimos tres años 
las cosechas han caído de mane-
ra alarmante debido a la falta de 
lluvias, situación derivada de una 
sequía histórica a nivel nacional. 

Este municipio mexiquense 
de la región de Los Volcanes se 
ha caracterizado, a través de los 
siglos, por la producción del maíz 
chalqueño, uno de los granos más 
apreciados en México y, según los 
propios pobladores uno de los más 
dulces y de mejor sabor. 

Por ello, hace 39 años algunos 
de los productores pidieron crear 
la Feria del Elote de Cocotitlán, la 
cual sirve para preservar el cul-
tivo del maíz nativo, así como la 
elaboración de alimentos y otros 
productos tradicionales de este 
pueblo vecino de Chalco. 

“Pues está muy triste el campo, 
y da mucha tristeza y si ustedes 
ven, se está perdiendo la cose-
cha por falta de agua, si fuera 

 El ayuntamiento solicitó el apoyo a la CAEM, pero no ha recibido 
respuesta. Foto especial
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dan extraer parte del agua tratada 
de la planta de potabilización ubica-
da a un costado del colector.

Mientras que José Luis Casti-
llo, otro de los campesinos, refirió 
que el presidente municipal, Félix 
Guzmán Florín, hizo la solicitud 
formal a la CAEM desde el pasado 
mes de marzo para que dotara de 
agua tratada a los productores de 
maíz; sin embargo, no ha tenido 
respuesta, pese a que el propio 
ayuntamiento asignó una pipa pa-
ra realizar las labores de traslado 
y riego del agua tratada. 

“Para una hectárea se requieren 
ocho pipas de 10 mil litros por riego 
cada 20 días, eso ayudaría al maíz 
que ahorita no ha crecido por falta 
de agua”, expuso. 

Esa, añadió, es la única alterna-
tiva y la esperanza de rescatar los 
cultivos de este año. “Con eso y si 
Dios nos favorece con las lluvias 
podemos salir adelante este año”, 
consideró José Luis. 

Mientras, bajo los intensos rayos 
del sol algunos labriegos realizan 
trabajos de deshierbe, fertilización 
y fumigación en los campos que lu-
cen secos y sedientos al igual que 
las plantas que siguen luchando 
por sobrevivir para brindarnos 
sus semillas.

Cabe recordar que varios munici-
pios de la entidad enfrentan sequía, 
entre ellos Almoloya de Juárez, 
Acambay, Timilpan, Villa Victoria, 
Atlacomulco, San Bartolo Morelos, 
Ixtlahuaca, Chapa de Mota, San 
Felipe del Progreso, San José del 
Rincón en la región norte. 

En el sur del territorio padecen 
sequía extrema Amanalco, Donato 
Guerra, Ixtapan del Oro, Santo To-
más, Temascaltepec, Sultepec, Teju-
pilco, Valle de Bravo, Villa de Allen-
de, Luvianos y Zacazonapan, ade-
más, en el Valle de México destacan 
Ecatepec, Huehuetoca, Hueypoxtla, 
Nextlalpan y Nopaltepec.

una situación normal ahorita ya 
las milpas estuvieran espigando, 
por la sequía la agricultura se es-
tá perdiendo, quisiéramos traer 
agua a las tierras para ver si se da 
el maíz y pudiéramos subsistir los 
campesinos de Cocotitlán”, comen-
tó Salvador Galicia, uno de los pro-
ductores que lucha por preservar 
la producción del maíz, mientras 
el llanto quiebra su voz. 

Detalló que este año los agricul-
tores sembraron la última sema-

na de marzo, con la esperanza de 
tener una buena cosecha a partir 
de la segunda semana de agosto, 
pero debido a la crisis hídrica y las 
altas temperaturas de las semanas 
recientes la mayoría de las plantas, 
que en estas fechas deberían tener 
un tamaño de metro y medio de 
altura, apenas alcanzan los treinta 
centímetros en promedio. 

Ante ello, los productores de Co-
cotitlán pidieron a la CAEM que les 
otorgue el permiso para que pue-

MIGUEL GONZÁLEZ

La Secretaría del Medio Ambien-
te del Estado de México y el ayun-
tamiento de Chimalhuacán, en 
alianza con la empresa cemente-
ra Fortaleza, recolectaron 12 mil 
500 llantas usadas que habían si-
do abandonadas en la vía pública, 
las cuales se suman a otros 10 mil 
neumáticos retirados de vialidades, 
camellones, parques y predios bal-
díos, a fin de reciclarlas para prote-
ger el medio ambiente. 

Pablo García Colores, titular de 
la Dirección de Servicios Públicos 
del municipio, explicó que el go-
bierno del Estado de México y los 
municipios tienen una campaña 
permanente de reciclaje de llan-
tas de todo tipo, desde bicicletas 
hasta tractores. 

El propósito de la campaña, dijo, 
es reutilizar los componentes de 
los neumáticos, debido a que por el 
tiempo que tardan en degradarse - 
aproximadamente mil años- son con-
siderados como residuos peligrosos.

“Además, estamos previniendo 
incendios, así como la acumulación 
de agua, lo cual facilita la reproduc-
ción de mosquitos y la transmisión 
de enfermedades”, expresó.

Y añadió que la Secretaría del 
Medio Ambiente del Estado, junto 
con la empresa Cementos Fortale-
za, son los encargados de la dispo-
sición final de dichos residuos, los 
cuales se reciclan y aprovechan sus 
componentes en la creación de cau-
cho para pasto sintético, así como 
para generar impermeabilizantes 
y como componente elástico en la 
producción de concreto, explicó el 
funcionario.

Recordó que abandonar resi-
duos sólidos en la vía pública es 
una falta administrativa que se 
sanciona económicamente o con 
trabajo en favor de la comunidad, 
de acuerdo con el Bando Munici-
pal de Chimalhuacán 2024. Asi-
mismo, señaló que el Código Pe-
nal del Estado de México también 
sanciona dicha práctica. 

Pero más que evitar una sanción, 
consideró, la ciudadanía debiera 
evitar esta práctica por conciencia 
cívica y respeto al medio ambiente, 
por lo que exhortó a la población a 
llevar las llantas que ya no utilicen 
a las instalaciones de la Dirección 
de Servicios Públicos, ubicadas en 
avenida Patos, esquina con calle 
Amapola, en el barrio San Pedro 
Parte Baja, para su correcto ma-
nejo y disposición final. 

Además, la población también 

Chimalhuacán recicla llantas 
para convertirlas en concreto

 Personal de Chimalhuacán las 
retiró de vialidades, camellones, 
parques y predios baldíos. Foto 
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puede asistir a esas oficinas a solici-
tar la recolección de los neumáticos 
dentro del territorio municipal.


	EME01-14062024
	EME02-14062024C
	EME03-14062024C
	EME04-14062024C
	EME05-14062024C
	EME06-14062024
	EME07-14062024C
	EME08-14062024

